

PIMPURNIAUX (*Alexandre-François-Joseph*), Commissaire Général; Capitaine-Commandant d'infanterie (Vézin, 17.10.1868-Bruelles, 5.9.1929). Fils de Ferdinand-Joseph et de Félicie-Josèphe Feuillat.

Engagé au 7^e de ligne le 15 juillet 1882; nommé sous-lieutenant au 9^e de ligne le 3 juin 1886.

Le Capitaine-Commandant Pimpurniaux est une de nos belles figures coloniales. Officier énergique, homme de cœur, d'un caractère droit et ouvert, inspirant la sympathie immédiate, il appartient à cette glorieuse pléiade de pionniers qui luttèrent victorieusement contre les Arabes et les derviches, les deux puissants ennemis dont l'action dévastatrice mettait en péril l'œuvre grandiose de Léopold II.

Pimpurniaux séjourna plus de dix ans au Congo et s'y distingua non seulement par sa bravoure, mais aussi par son habile politique indigène.

Il s'embarque pour la première fois le 6 mai 1893 et est attaché au district de l'Uele avec résidence à Dungu (zone des Makraka), poste dont il prend le commandement en avril 1894. Il est cité à l'ordre du jour à l'occasion du déblocage de Mundu, assiégé par les derviches.

Sa santé étant fortement éprouvée, il rentre le 14 mai 1895 en Belgique.

A peine rétabli, il repart à bord de l'« Edouard Bohlen » en mars 1896 comme principal adjoint du Commissaire Général Hanolet, qui commandait l'important district des Bangalas, et exerce les fonctions de chef de zone de l'Itimbiri, comprenant les postes de Bumbe, Moenge, Mundugu, la Loika et un hinterland passablement turbulent. Il pacifie toute la région et obtient la soumission du chef rebelle Litzaka et de ses vassaux, que les troupes de l'Etat poursuivent jusque derrière Basoko. Après avoir organisé la région, Pimpurniaux rentre en Belgique en mars 1899, pour repartir le 1^{er} novembre de la même année. Il repart cette fois comme commissaire de 1^{re} classe et le district du Kasai lui est confié.

Il organise ce beau district d'une manière parfaite, faisant partout reconnaître l'autorité de l'Etat avec fermeté, mais ne recourant que bien rarement à la force. Il se fait respecter des grands chefs Batetela, Baluba et Basonge, qui reconnaissent en lui un maître, mais un maître juste et équitable. En récompense, Pimpurniaux est nommé, par décret du 17 avril 1902, Commissaire Général et reçoit l'Ordre du Lion et l'Etoile Africaine.

Après un terme de plus de trois ans il rentre en Belgique le 16 février 1903.

Le 10 mars 1904 le Commissaire Général Pimpurniaux repart pour exercer le commandement du district de l'Aruwimi, où il force à l'obéissance les remuants Topokos qui avaient assassiné deux agents de la Compagnie du Lomami.

Il rentre définitivement en Belgique en février 1906.

Pimpurniaux était chevalier de l'Ordre de Léopold, chevalier de l'Etoile Africaine et de l'Ordre du Lion, décoré de l'Etoile de Service et de la Médaille Commémorative du règne de Léopold II.

22 mai 1947.

A.-J. Pardoën.

Bulletin de l'Association des Vétérans coloniaux, janvier 1930, p. 15. — *Tribune Congolaise*, 15 septembre 1929. — *Le Congo, Moniteur Colonial*, 6 mars 1904, p. 7. — *Notre Colonie*, juin 1929. — *Bulletin de la Société Royale de Géographie d'Anvers*, 1907-1908, p. 455. — *Belgique Coloniale*, 1902, p. 200.